
■记者 杨晓梅 通讯员 唐愈欣

本报讯“他刚进小区，我就盯上
了！”说起5月15日凌晨抓贼的事，松
花江路 123 弄小区的保安洑师傅还
是心情激动。 5月15日凌晨一点左
右，一男子骑着一辆电瓶车驶入松花
江路 123 弄小区。男子熟门熟路地
往小区非机动车车棚方向开去，看上
去像是个深夜晚归的“居民”。

“从监控里看到他直接将车横着
停在了车棚门口，我刚开始还以为他
是想给车充电。”然而，男子接下来的
举动让洑师傅意识到这是个小偷。只
见其独自走进车棚后，蹲在了一排电
瓶车旁，手里似乎还拿着工具在撬什
么东西。这时，洑师傅赶紧拨打110报
警，并立即把小区大门给关上了。

关上门没多久，男子又骑着电瓶

车来到小区门口。看到大门紧闭，他
就要求洑师傅开门。“小区有规定，过
了半夜正门就不开了，你走后门吧！”
老洑不动声色，随意地给男子指了个
方向。于是，男子就骑着车向后门开
去。但不一会儿，他就又折回来了。

“哪里有后门，我要出去，你快开
门！”原来，该小区只有一个出入口，
并没有什么“后门”。意识到自己被

“忽悠”，男子一下子恼怒起来，言语
间越发有些强硬。正当这时，接到报
警的巡逻民警赶到了现场。见到民
警，该男子弃车就跑。民警一路追
击，在小区内将其擒获，当场查获T
字锁、被盗电瓶等涉案物品。

到案后，犯罪嫌疑人潘某如实交
代了其使用工具撬窃电瓶车电瓶的
犯罪事实。目前其已被依法刑事拘
留，案件正在进一步审理中。

男子盗窃电瓶被警察抓现行

“五镇为老服务大篷车”项目启动仪式日前在中原城市广场举行，该项目以社区老人需求为导向，以五角场镇
综合为老服务中心为圆心，辐射至各社区老年活动室，方便老年人就近获得各类服务，提升社区居家养老的生活
品质。图为活动现场志愿者为老人理发。 ■记者 高靓 摄

■记者 阳婵希

本报讯 5月26日，“激扬青春、智
创未来”——第二届杨浦区高中生

“社会责任”校际辩论赛决赛暨总结
颁奖仪式在杨浦区业余大学举行。
经过激烈角逐，同济大学第一附属
中学辩论队获冠军，复旦大学附属
中学辩论队获亚军，市东中学、民星
中学并列季军。

决赛在复旦附中和同济一附中
两支辩论队之间展开，面对“梦想比
责任更能促进个人成长”还是“责任
比梦想更能促进个人成长”这个辩
题，双方针锋相对，辩手们妙语连珠

的对接、缜密思维的碰撞、内在积淀
的展示，赢得了在场观众的阵阵掌
声。最终，同济一附中辩论队获冠
军，复旦附中辩论队获亚军。

本次辩论赛围绕“社会责任”相
关辩题展开，引导学生正确认识社会
发展规律，认同国家的发展道路，确
立自己的社会责任。市东中学学生
辩手诸泽雨说：“辩论赛的主题与‘社
会责任’有关，这让我知道了要怎样
成为一个合格的社会公民，以及怎样
履行社会责任，今后会更加关注中国
的发展，感受社会真善美的力量，感
悟自己的社会责任。”

“社会责任”校际辩论赛是区教

育局党委和团区委联合打造的品牌项
目，旨在引领高中生关注社会发展，在
深入思辨中，感悟自己的社会责任，把
自身成长与国家发展有机结合起来。
据悉，今年4月，由区教育局党委、团
区委、区学生联合会共同举办的第二
届杨浦区高中生“社会责任”校际辩论
赛，吸引了全区15所高中学校的百余
名学生辩手参加。

据介绍，区教育局党委和团区委
将把高中生“社会责任”辩论赛打造
成为拓宽育人途径，延伸育人内涵的
教育平台，引领高中生对中国特色社
会主义道路自信、理论自信、制度自
信有更深刻的认识和理解。

激扬青春 智创未来
第二届杨浦区高中生“社会责任”校际辩论赛圆满落幕，全区15所中学百余名学生参赛

■记者 高靓

本报讯 由缘聚五角场青年社区
主办的“初见·王子公主奇遇记”——
缘聚红五月青年交友活动近日举行，
来自五角场街道十多家单位的近
100名单身男女青年参加。

活动现场，通过化妆师们的精心
设计，男女嘉宾化身童话里的王子和
公主，优雅现身红毯。一对通过缘聚
五角场青年社区活动相识，并最终牵

手走上婚姻殿堂的嘉宾来到现场为
大家加油鼓劲，听着他们浪漫的爱情
故事，台下的男女嘉宾们感动不已。
带着满满的爱和憧憬，舞会环节正式
开始，在舞蹈老师的带领下，男女嘉
宾们跟着音乐翩翩起舞。

据了解，五年来，越来越多的单
身男女青年通过缘聚五角场青年社
区这个平台走到了一起，初见·王子
公主奇遇记作为主打品牌交友项目，
正被更多青年所熟知。

为青年搭建交流互动平台

本报讯 日前，区审计局以职业
道德检查月为抓手，组织干部职工开
展学习参观活动，切实将“两学一做”
学习教育工作落到实处。

据悉，活动以“重温历史、不忘初
心”为主题，先后参观了中国审计博
物馆、国歌展示馆、上海自来水科技

馆和杨浦滨江示范段。通过参观学
习，大家一致认为，要进一步坚定理
想信念，不忘入党“初心”，不忘审计

“初心”，并纷纷表示要把学习成果转
化成推动审计工作的实际行动，认真
履行审计监督职责，为区域经济社会
发展作贡献。 ■沈济

重温历史 不忘初心
区审计局深入开展“两学一做”学习教育活动
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同创全国文明城区 共建杨浦睦邻家园

（上接第 1 版）“药物可以治疗白
内障”，“看不见了才做手术”，“看不清
是老人的正常现象，治了效果也不明
显”……在社区，黄芳常常遇到对眼病
有着各种各样误解的患者。经过医生
的耐心讲解，他们才了解，原来有的眼
病只有积极的干预，才能防止进一步
恶化；有的眼病通过积极的治疗，也可
以“重拾光明”。

78岁的叶军患白内障多年，平时
只去社区医院配些眼药水。得知叶军
的病情后，黄芳对他进行了全面的检
查，建议白内障手术治疗。起先，叶军
有些犹豫。“主要是年纪大了，有些害
怕，对手术效果也不确定。”叶军告诉
记者。经过专家详细的手术讲解和宣
教，叶军同意先去杨中心做一只眼睛
的手术。术后，叶军感到眼前顿时“迷
雾消散”了，一周后又马上进行了另一
只眼睛的手术。现在他甚至重拾起年
轻时的爱好，时不时要到东宫去跳一
段交谊舞过瘾。

3 个月时间，黄芳在社区共接诊
患者1298人次，共向上转诊70人，平
均每月要转诊20－30人。

预约积分制提高患者“粘性”
数据显示，截至今年 4 月 30 日，

大桥社区卫生服务中心 60 岁以上重
点人群家庭医生签约率达到 29.1%。

签约率提高了，如何把签约
内容做实？大桥社区卫生服

务中心的做法是，围绕群众反映比较
突出的难点、痛点、热点问题，积极推
出方便群众看病就医、提升医疗服务
水平的服务项目，切实改善居民就医
体验。

在提高就诊体验方面，医院着重
培养居民预约就诊的习惯，避免扎堆
就诊、长时间排队。医院通过在长隆
社区卫生服务站探索试点“就诊预约
积分制”，提升居民社区首诊、预约就
诊的积极性。

上午 9 点，家住大桥社区的薛阿
姨根据预约时间来到家门口的长隆
社区卫生服务站。医生询问了她的
病情、血糖情况，并为她开了药。几
乎没有等待，她就完成了整个就医
流程。

长隆社区卫生服务站辐射人口
2.3 万，年门诊量高达 4 万人次，其中
60岁以上人口占到了近四成。过去，
许多居民都习惯集中在某个时间段扎
堆就诊，签约家庭医生后并没有形成
社区就医的“粘性”。针对这一情况，
大桥社区卫生服务中心在挂号系统设
置了预约就诊功能，为家庭医生发放
家医预约印章，为居民发放预约积分
卡。能够按照预约规则来就诊的居
民，每次就诊积分卡上盖章一枚。根
据印章数量，设置相应的激励等级，奖

励一定金额的交通卡、保健书籍、电子
血压计、计步器等，还能安排免费健康
评估。

大桥社区卫生服务中心医务科科
长郑羽翔告诉记者，实行预约积分制
后，一个是病人对家庭医生的认可度、
信任度增高了，另一方面固化了患者
的就医行为模式，能先到社区医院来，
社区的首诊率提高了。目前“就诊预
约积分制”已经获得上海市卫生计生
系统“医疗服务品牌”，并向区内部分
家庭医生工作站推广。

此外，医院还探索试点了“延伸处
方”，方便慢性病患者就医配药。80
多岁的邵老伯动脉硬化，日常需服用
西洛他唑。由于西洛他唑不属于基本
药品，社区医院没有这种药。过去邵
老伯只能让女儿每两周去新华医院配
一次药。从挂号、等候到拿到药，需要
一上午时间。自从邵老伯与社区医院
签约延伸处方后，邵老伯所需的药品
通过第三方物流手段配送到大桥卫生
服务中心，省去了长期的往返奔波。
由于社区卫生服务中心对上述药品实
行零差率，邵老伯的医药费比过去节
省了近60%。据估计，在社区使用延
伸处方的患者平均比签约前节省医药
费约三成。

为满足社区居民在社区卫生服
务中心针对性用药需求，本市在“1+
1+1”医疗机构组合签约试点中，提

出了对签约居民实施“在社区卫生服
务中心延伸上级医院处方”的政策设
计。具体而言即：针对不同病情的用
药需求，对经家庭医生转诊至上级医
疗机构的签约居民，如其确需延续上
级医疗机构长期用药医嘱以维持治
疗的，在回到签约家庭医生处就诊
时，家庭医生可根据上级医院用药医
嘱，根据居民病情延用上级医院处方
药品（麻醉药品和精神药品除外）。
2016年至今，大桥社区卫生服务中心
已 开 具“ 延 伸 处 方 ”175 张 ，金 额
29669.23元。

慢病管理把好转诊“临界点”
在杨中心接诊的眼病患者中，有

很多是由于前期疏忽了管理，才导致
了失明。在大桥社区卫生服务中心主
任刘辉看来，这十分可惜，如果双方能
建立起信息互通机制，在社区就及早
干预，在术后又回到社区进行跟踪管
理，许多残疾的情况是完全能够避免
的。“不过，要如何才能准确判断患者
在何时、病程的哪个阶段应该转诊，这
就考验着社区医生的管理能力、判断
能力。”

像杨中心这类三级医院门诊量
大，眼科手术每月有两三百台，医生自
然见多识广，能准确判断转诊节点。
而社区医院的主要工作是健康管理和
宣教，一年到头也见不到几例“十万火
急”的病例，如何才能准确判断病情已

经在缓慢的发展中达到了需要转诊的
“临界点”？大桥社区卫生服务中心与
杨中心建立了联合转诊微信群，在群
内的20余位社区医生，如果遇上疑难
病例，就可向上级专科医生咨询，半小
时内就能得到回复。

刘辉透露，下半年双方还将通过
“全专团队”结合模式，完善对社区患
者的慢病管理，推进分级诊疗。大桥
社区卫生服务中心将以 60 岁以上老
年居民、慢性病居民为重点，以同济大
学附属杨中心等医院专家团队为技术
支撑，以社区家庭医生团队为签约主
体，与居民进行“1+1+1”组合签约，落
实签约、转诊、处方延伸、慢病长处方
等方面优惠政策。“一方面，三级医院
的专科医生可以弥补我们社区医生在
知识、技能上的盲区，帮助他们更好地
判断转诊的关键节点，另一方面，社区
医院对转出去的患者能够长期跟踪，
开展全过程的管理。”通过签约系统，
家庭医生可以看到自己的病人转去了
哪里，手术情况如何，敦促定期用药，
开展康复治疗。

今年 2 月，大桥社区卫生服务中
心正式签约成为同济大学附属杨浦医
院社区教学基地，未来，不仅有杨中心
的师资力量前来指导带教社区医生，
帮助他们提高业务能力，教学能力，也
将有同济大学医学院的全科规培生来
社区参加实习。

大桥卫生：为分级诊疗“活血化瘀”


